

EL PROGRESO

DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

Redacción y Administración: Montera, 57.

Teléfono 43.—Apartado de Correos 126.

Toda la correspondencia al Director.



ANO I.—NÚM. 56
Madrid, 26 de Diciembre de 1897.

AISLAMIENTO

No creemos que con la concesión de la autonomía se haya resuelto el problema cubano. Por el contrario, estimamos que puede muy bien haberse agravado si, como puede suceder, la insurrección se mantiene, alentada por la protección, más o menos enubierta, de los Estados Unidos.

Que éstos persiguen un fin utilitario, no cabe dudarlo. De no ser así, no hubieran sostenido la extraña teoría de que es correcto que una nación intervenga en las guerras civiles que otra mantenga contra súbditos rebeldes, a pretexto de que la lucha lesiona los intereses de sus nacionales.

Que es lo mismo que si España hubiese reclamado de los Estados Unidos la pronta terminación de la guerra entre federales y confederados, invocando los perjuicios reales y positivos que ocasionaba al comercio de Cuba.

Mentiras y ficciones aparte, los Estados Unidos llevan una doble mira. En primer término, apoderarse del mercado de Cuba, asegurándose, con el apoyo prestado a los insurrectos, de que nunca podrá escaparse, y en segundo término, afirmar en el continente americano el predominio político y comercial de la raza sajona, amenazado con la apertura del istmo de Panamá, y aun del de Nicaragua, si éste se abre con capitales europeos.

Triunfante esta política, no sería sólo España la que sufriese sus naturales consecuencias. Inglaterra, que posee Jamaica y la isla de Trinidad y otras posesiones en el mar de las Antillas; Dinamarca, que tiene Saint Thomas; Francia, que posee la Martinica, verían amenazado su poder colonial en América.

Y andando el tiempo, Méjico, que ya ha sido desmembrado por la codicia de los Estados Unidos, las Repúblicas del Centro América, el resto del continente se convertiría en fácil presa de la avaricia yankee, que necesita mercados para su creciente producción y territorios donde poder extender su población cuando ésta exceda de los límites convenientes.

Algunos periódicos extranjeros han tenido la previsión de hacer observar esto mismo, defendiendo la necesidad de una acción común de todas las naciones que tienen intereses en América; pero esto no pasa de ser un hecho sin trascendencia.

Para que la tuviera, sería preciso que España, la principal interesada, no se encerrase en su aislamiento y procurase el concurso de aquellas naciones con las que nos unen lazos de afinidad y de interés.

Esto, sin embargo, requiere circunstancias que no concurren en nuestros Gobiernos, que carecen de política exterior. Tuvieran Alemania ó Austria colonias en el mar de las Antillas, ó intereses mercantiles que defender en el nuevo continente, y quizá se hubiera dejado sentir en Washington la pesadumbre de poderosas influencias europeas; pero no siendo así, resulta que España no toma iniciativa alguna, ni aunque la tomase sería escuchada, porque la restauración, contrariando con todas sus fuerzas las corrientes de simpatía que nos llevan a una inteligencia estrecha con Francia, y rebajando la importancia de nuestra nación en fuerza de debilidad y empujamiento, hace imposible una política de previsión y de interés nacional.

No ya sólo el problema de Cuba, sino otros muchos internacionales, exigen nuestra intervención. En estos momentos preocupa la atención del mundo diplomático la actitud de Alemania y Rusia en el extremo Oriente; el desarrollo alcanzado por el Japón, cuya vecindad con Filipinas le hace a nuestros ojos interesante; la descomposición del imperio de China, cuyo repartimiento se considera un hecho inevitable en época quizá no lejana; el papel que en esta conflagración en perspectiva desempeñarán Francia, Inglaterra y el mismo Japón, cuya escuadra es hoy superior a la de que pueden disponer en los mares de China las más poderosas naciones; y sin embargo de todo esto, á pesar de que allí tiene España más intereses que salvar que muchas de esas tendencias, no tenemos en aquellos mares escuadra ni chica ni grande.

Lo que nos sucede en Oriente nos pasa igualmente en la África septentrional, y en la ecuatorial, y en todas partes donde existe latente alguno de esos problemas llamados en su día á producir tremendo cataclismo, del que no habrá de librarnos nuestra posición geográfica al extremo Occidente de Europa.

La monarquía no tiene ojos para ver ni inteligencia para pensar en esos problemas. Cuidase en conservar el patrimonio que ha de recoger el destinado por la ley de la herencia á gobernarnos, y á lo sumo considera ligado el destino de España al de otras naciones con las que la nuestra no tiene ninguna clase de vínculos, ni de raza, ni de historia, ni de vecindad, ni de intereses mercantiles, sino únicamente de carácter dinástico ó de semejanza de instituciones políticas.

Si otras razones de altísimo interés no hiciesen necesaria en España la instauración de la República, la haría el interés que tiene para la nación española salir de este aislamiento en que vegeta.

Y para esto necesitamos ser fuertes y previsores, preparándonos en la paz para el caso en que desgraciadamente la guerra fuese inevitable, y estableciendo con nuestros hermanos en raza, y sobre todo, con esa Francia republicana tan grande y tan poderosa, relaciones de inteligencia política, que entre otras ventajas tendría para nosotros la de contribuir al mantenimiento de los principios democráticos, que tienen en la nación francesa su más genuina representación.

Luchar, pues, por el triunfo de la República

blica es luchar por la integridad de la patria y por su grandeza y poderío en el mundo; es luchar por que cese el aislamiento suicida que nos relega á condición miserable; es luchar, en fin, para que no se resuelvan sin su concurso aquellos problemas en que se pueden comprometer los intereses de nuestro comercio y de nuestra industria en provecho del comercio y de la industria de otras naciones, que si pelean por su engrandecimiento político, no olvidan hacerlo también para abrir á su producción nuevos y ventajosos mercados.

EL MUNDO EN PARÍS

POR TELÉGRAFO
(CORRESPONSALES Y AGENCIAS)

El Panamá.

París 24.—En el proceso del Panamá, después de las defensas de dos abogados de la parte civil, se ha suspendido la audiencia, señalándose la próxima para el lunes.—F.

La miseria en Argelia.
París 24.—Los despachos de Argel siguen presentando como verdaderamente triste y comprometida la situación de aquellos indígenas, por causa de la mala cosecha.

Las autoridades han adoptado las convenientes medidas para combatir aquel malestar y sus posibles consecuencias.—F.

Profecías.
París 24.—Promete ser muy interesante la discusión en el Senado, cuando esta Cámara reanude en Enero sus tareas, de la proposición de ley relativa á los crímenes y delitos relacionados con la defensa nacional.

La comisión parlamentaria ha oído ya á los ministros de Negocios extranjeros, de la Guerra y Marina, así como á otras importantes entidades del mundo político.—F.

Un discurso de Bourgeois.

París 25.—En un banquete celebrado hoy en Valencia del Ródano, el expresidente del Ministerio, Sr. León Bourgeois, ha pronunciado un discurso destinado á tener gran resonancia.

En él ha acusado al actual Gobierno por sus supuestas alianzas reaccionarias con clericales y monárquicos, reconociendo á los republicanos verdaderos que viven en guardia contra semejantes alianzas, que pueden ser fatales no sólo á la República, sino también á la patria.

Espera que los republicanos prudentes verán como él el peligro, y termina exponiendo las reformas necesarias, tales como las leyes reguladoras del trabajo de los obreros, el impuesto sobre las utilidades y la revisión constitucional.—F.

NOTA DEL DIA

VIVA JULIO RUIZ!

Lo de todos los años... por ahora. Es decir, borracheras, gritos, estrépito, bebenes. Somos fieles cristianos, somos rancios católicos, somos entusiastas amantes de la fe de nuestros mayores (bárbaros) y de las venerandas tradiciones. Pero nos acordamos en honor á los santos y celebramos las grandes comilonas á la salud de los misterios de la sagrada religión.

¡Adelante, señores! ¡Otra copa!
Bandadas de hombres del pueblo recorren las calles libando el dulce, pero tinto, néctar; estas virgenes de baratillo exitan, con edificadora unión, villancicos é himnos piadosos; nubes de mocosos zurrán zambombas y panderos.

¡Todos estamos alegres!
En Cuba mueren millares de españoles, juventud española arrojada á la fábrica y al campo; en Filipinas, los soldados españoles también perecen por defender el derecho de perdura de los frailes en la Península la Hacienda está exhausta, la agricultura arruinada, el comercio en la miseria, la industria decadente, el ehanchullo imperante, el caciquismo en triunfo, la juventud encañalada, la Universidad envenenada.

Y á mí ¿qué? ¡Vengan unas tintas!
Lo del borracho que gritaba la otra noche á la puerta de la redacción.

—¡Viva Sagasta! ¡Viva Julio Ruiz!

Este.

EL ASESINATO DE RUIZ

POR TELÉGRAFO
(DE LA AGENCIA FABRA)

La prensa de Bruselas.

Bruselas 25.—El *Diario de Bruselas* consagra otro artículo á los asuntos de Cuba.

Hablando del asesinato del teniente coronel Sr. Ruiz, dice que este suceso ha producido legítima indignación en todos los países civilizados.

Añade que los admiradores de los insurrectos y los mismos patriotas de los Estados Unidos que defienden dicha causa no podrán, en manera alguna, pedir la beligerancia.

Termina manifestando que es verdaderamente sensible la pérdida que ha tenido España en la persona de un oficial pundonoroso y valiente como el Sr. Ruiz; pero que este doloroso acontecimiento contribuirá á que aumenten en todas partes los partidarios de la causa española en Cuba.

DE INGLATERRA

POR TELÉGRAFO
(DE NUESTRO SERVICIO)

Nueva ley y nueva dimisión.

Londres 25.—The *Times* publica esta mañana un despacho de Lima anunciando que ayer fué promulgada la ley sobre el matrimonio civil.

A consecuencia de este hecho, el presidente del ministerio, que se ha visto obligado á ceder ante la actitud del Parlamento, ha presentado la dimisión.—F.

Los ingleses en la India.

Londres 25.—No tiene el alcance que se ha querido suponer el ataque de las tropas británicas en Borneo á las posiciones del jefe insurrecto Matsalleh.

La columna de ataque sólo contaba 50 hombres, y con ellos logró ocupar todas las posiciones del enemigo; pero las pérdidas sufridas y la imposibilidad de conservar aquellos puestos, hizo emprender la retirada.

La fuerza inglesa tuvo siete muertos é igual número de heridos.—F.

ACTUALIDAD

VILLANCICOS AUTONÓMICOS



En el portal del Balón (1) está Moret dando voces, y detrás está Sherman soltando pares de coces. Anda, anda, anda, y siga el pastel, que viva Montoro y viva Rabell.

(1) Autonomista.

Tengo que echar una copia por encima de Aguilera, aunque le ponga á Gamazo pa que sirva de escalera. Duro, duro, duro con la autonomía, y que le perfumen al A-pesto-guía.

VALENCIA, MOLINER Y SU MESNADA

Menuda zalgarda ha movido el doctor Moliner en Valencia.

Lesimos nosotros en el *Madrid Científico* que el citado doctor había publicado un artículo pretendiendo demostrar que, edigan lo que quieran los termómetros, no se puede coger en este tiempo una pulmonía, aunque se asista en paños menores á una corrida de toros en la plaza de Valencia.

Nos chocó lo estrambótico de la tesis, y buscando el artículo en cuestión por las columnas de la prensa valenciana, topamos con la firma del doctor Moliner al pie de dos trabajos periodísticos capaces de provocar la risa al más misántropo, si el ruber se lo permitiera.

Aquello era realmente indigno y vergonzoso. Todo un doctor ilustre, personaje político, rector de la Universidad valentina, dando zancadas por esos mundos, requeando por triles y corrales, discutiendo con vaqueros, aludando á la torería, es la figura más desastrosa é inooble que pueda imaginarse.

Nosotros comprendemos que por un fin humanitario se haga muchos sacrificios; pero el de la dignidad profesional, ni por ese ni por ninguno.

Valencia, siempre caritativa, aquel pueblo siempre generoso, no necesitaba, en verdad, las iniciativas ni el estímulo de danzante alguno, togado ó no, para acudir solícita en socorro de la desgracia.

Pero hay gentes que hasta de la desgracia del prójimo toman pretexto para exhibirse y meterse en todo, para correr juergas y divertirse.

No habla en Valencia persona más adecuada para dedicarse á las gestiones que exige la organización de una corrida de toros?

Y además, ¿no le bastaba al Sr. Moliner rebajar su decoro al nivel de cualquier maleta, sino que además habla de pregona en artículos necios, plagados de cínicas bufonadas, bajo su firma?

El puesto que ocupa el Sr. Moliner es semejante en categoría al de presidente de la Audiencia.

¿Qué hubiera dicho el Sr. Moliner si hubiese visto al de la Valencia á horcajadas sobre una butra recorriendo cortijos en busca de Guerrita, y brindándole adulaciones en un *guateque tabernario*?

Todo esto es repugnante. Y como lo es, nos lo pareció. Y como nos lo pareció, lo dijimos clara y francamente.

Pero el Sr. Moliner, caciquillo de pueblo que no tiene conciencia de su deber, que se imagina poderoso porque le hacen rector de una Universidad que tiene gloriosas tradiciones, que se cree popularísimo en Valencia, en lugar de callarse avergonzado y contrito, coga nuestro artículo y lo hace insertar en la prensa valenciana con este sole comentario:

«Ni quiero, ni debo contestar; hágalo por mí la opinión pública.»

No le faltó mas que firmar así: Yo, el Moliner.

Y el hombre se ha quedado tan satisfecho. Olvida, sin duda, que esa misma prensa, por mucho menos que ahora, por presidir el entierro del desgraciado Fabrito, y eso que entonces no era él rector, le censuró duramente.

Observa, observa cómo la prensa recoge sus escritos sin comentario alguno. Porque el que lo haga, y bastante tímido, un periódico titulado republicano, quiere decir bien poca cosa.

Quiere decir que si el Sr. Moliner no fuera rector, y por consiguiente potencia electoral, en vez de prestarle sus columnas, le diría cuatro desvergüenzas. Sabemos lo que decimos y también sabe el Sr. Moliner que en este caso concreto nos puede recordar el refrán consabido: «No es mal sastre el que conoce el Blasco.»

El doctor Moliner, rector político de la Universidad de Valencia, es un medico ilustre, un sabio portentoso, un almacén de ciencia protocolizada, á pesar de que no fué el, sino Hayem, el que inventó el lavado de la sangre.

Lo reconocemos así, y, cruzando las manos, juramos por este puñado de cruces. Pero ¡y qué!
También la Otero es una hermosísima prostituta.

No empese, señores lacayos del ilustre rector, lo de heroseo á lo de prostituido. Porque el doctor Moliner, poro zoundable de ciencia, autor de un libro tan notable como *La pulmonía infecciosa*, gran refutador de Ferrán, no es una persona formal, ni un hombre serio, ni su conducta hace honor á la ciencia, ni con aquella gana prestigios el profesorado; el Sr. Moliner, según tiene acreditado con reciente ratificación, es un sabio zascandil y bufo.

Este como sabio; como político es uno de tantos caciquillos que han buscado en la política medio personal y profesional.

cuando se lo consentían la bullanga, la juerga y el puega de ahí!

Con todo, bien sabe el ilustre doctor que su rectorado está pendiente de un hilo, ó si se quiere de un pelo, porque es posible que no resista otro desahucio ó desmofamiento público, como aquel famoso que le puso en un grave conflicto entre dos deberes.

Así, conviene al médico tauro que se formalice un poco, porque tenemos entendido que no se pueden gastar ciertas bromas con el actual ministro de Fomento.

Y después de esta moderada filípica proceda el Sr. Moliner á poner un bozal á sus amigos, porque las serviles adulaciones del ex-rector Ferrer, y las palabrotas necias del otro pintamonas, que así quiere comprar el primer puesto de la próxima feria, son zumbidos que molestan, groserías del peor gusto que no prueban nada.

Y enseñe usted á Peironcelete, el pintamonas citado, que en los periódicos no se publica nada anónimo, nada. De lo firmado responde su autor; de todo lo demás la redacción. Verbigaría...

Y dígame también que, en efecto, la sabiduría no se mide por los grados de seriedad *español*, porque en este caso él sería un Séneca en filosofía y un Murillo en pintura, en vez de ser un Peiró en lo primero y en lo segundo un Zemonino.

Y basta, ilustre adulador de Guerra; porque si usted necesitaba un Suero de Quinones, ahí tiene usted ya dos: un matasanos y un pintamonas.

Aunque tal vez salga algún otro de entre esa corte de serviles que brillantemente enjaezados fueron á buscar las manos y á lamérselos pies en efusión de desagradivos.

La limosna americana.

POR TELÉGRAFO
(DE NUESTRO SERVICIO)

Para los pacíficos.

Washington 25 (vía cable Londres-Bilbao).—Por orden del presidente de la República de los Estados Unidos, el secretario de Negocios Extranjeros, Sr. Sherman, ha dirigido un manifiesto á los ciudadanos norteamericanos, exhortándoles á prestar auxilio á los cubanos necesitados de dinero, víveres y vestidos, añadiendo que cuantos socorros se manden á los mismos serán importados en la isla sin pago de derecho alguno.

Los cubanos á que alude dicho manifiesto son los pacíficos que, como es sabido, se encuentran en una situación muy aflictiva á causa de los horrores de la guerra.—Fabra.

En honor de nuestros marinos

POR TELÉGRAFO
(DE NUESTRO SERVICIO)

Grande entusiasmo.—Vivas á España.

Tolón 25.—Durante la representación verificada en el Casino y á la que asistieron tres mil espectadores, éstos notaron la presencia de algunos oficiales rusos y españoles, lo que á la requesta que ejecutaron los himnos nacionales de uno y otro país. El público escuchó de pie la Marcha real y prorumpió en aplausos y gritos de «Viva España!» Los españoles pidieron el himno nacional francés, reproduciéndose con este motivo los aplausos y gritos de entusiasmo.—F.

CHOQUE DE TRENES

POR TELEGRAMA
(DE NUESTRO SERVICIO)

Tres muertos y 15 heridos.

Lyon 25.—Esta mañana ha ocurrido un choque de trenes de viajeros cerca del apeadero de Rousillon, en el departamento del Isere, resultando tres personas muertas y 15 heridas.

No se sabe aún la verdadera causa de este siniestro ferroviario, aunque se supone debido á un error de las señales.—Fabra.

Dónde ocurrió el choque.—Los muertos y heridos.

Lyon 25.—El choque de la mañana de hoy entre los trenes rápidos de Marsella y París ocurrió cerca del apeadero de Ronjillon, y fué debido á la intensa niebla que reinaba.

Los tres muertos en el siniestro fueron un ingeniero naval, un profesor de la Escuela militar de Saint Cyr y un capitán de navío.

Todos los heridos, como los citados, eran de nacionalidad francesa.—F.

CARTA ABIERTA

SR. D. MANUEL DUEÑO.

MADRID.

Muy señor mío y, á pesar de todo, de mi mayor aprecio: O yo no entendi bien su primer artículo ó el que me dedica en *El Globo* del día 23 deja al primero malparado.

En el escrito que motivó mi «Crítica» presentábase á la moral mística como una consecuencia de «Los Mandamientos de la ley de Dios», y en el del día citado dice usted que el misticismo es independiente de las ideas sobre la divinidad, con lo cual estoy conforme.

Me permito creer que en lugar de decir usted moral mística quería escribir moral cristiana.

De otro modo no se comprende que un día se diga que la creencia en Dios es la causa del misticismo y al día siguiente se escriba que es independiente de toda concepción sobrenatural.

Si usted tuviera más dominio sobre sus nervios, ó los tuviese acostumbrados á estas luchas, quizá hubiera comprendido que si yo me referí á los místicos religiosos exclusivamente, fué porque dentro de la religión es donde ha causado más estragos la vida contemplativa.

Creo que el misticismo es una degeneración de todas las ideas, hasta de las más materialistas. De ninguna manera podía decir que sólo las religiones producen místicos. Lo que yo decía en mi «Crónica», y digo hoy, es que la moral mística, en buena doctrina, es inmoral, preséntese en un delista ó en un ateo.

Por una exaltación del espíritu hacia las ideas que se sustentan, mejor dicho, por un dominio de lo intelectual sobre lo corporal, descuidase la materia de tal modo, que no se preocupa de hermosarla, negándosele hasta el aseó.

El cuerpo se afea descuidándolo y degenera después el cerebro. De suerte que con el cuerpo y la idea sucede lo que con la revolución y la evolución: que la una es causa de la otra.

Ya el misticismo en el último período, cerca la muerte del cuerpo y la del espíritu, que este es el fin prematuro del que se deja pervertir la materia, se siente horror á sus goces y hasta á los de la inteligencia, porque se han acabado las propiedades que el hombre reúne para amar y para pensar. Acábase toda noción de vida. La mujer mística desprecia al hombre, y á la mujer el hombre místico.

Falta moral donde falta amor á la vida, y yo no conozco á ningún místico, ni le conozco la historia, que no la desprecie.

Confieso que está usted en lo cierto; confesión que, por su mal, no haría usted, cuando me observa que castidad no significa abstinencia sexual. Pero esta observación, si redunda en perjuicio mío, no redunda en bien de los místicos, los cuales no es que sean castos, sino que sientan horror á los placeres materiales. De manera que si la mística estaba mal empleada, el concepto estaba bien.

Por lo demás, la castidad, aun dándole su verdadero significado, que es el que usted le da, no pasa de ser una preocupación.

Las personas que sienten con más potencia que otras los deseos sexuales, no por eso son inmorales satisfaciéndolos mientras lo hagan con los medios naturales, como no es inmoral el filósofo que satisfice sus cualidades pensando más que los otros seres.

Son naturalezas diferentes que reclaman diferentes funciones.

Si desea continuar esta polémica, como sería mi deseo, haga usted el favor de aclararme si aplicó los calificativos bella y consoladora á la moral mística ó á la cristiana.

Otro favor espero alcanzar también de usted. Desearía que al coger la pluma para contestar, pensara que se las ha de haber con una persona que merece tantas consideraciones como usted, por muchas que usted merezca.

Mejorar al adversario no es convencerlo. El primero lo sabe hacer cualquiera, aunque no sepa leer ni escribir; lo segundo es algo más difícil.

Por este se ha encargado á las personas de letras.

Si usted atiende mi súplica, será contestado. En caso contrario, declaro que no he de seguirle por camino tan feo.

Federico Urales.

JOSÉ MADIEDO

Serán muy pocos los republicanos madrileños que no le conociesen, y seguramente no hay ni un progresista que no le tratase y le tuviese en el número de sus buenos amigos.

José Madiedo, el consecuente corresponsario nuestro, falleció en la mañana de autáyer víctima de larga y traidora enfermedad.

Reveses de fortuna hicieron que Madiedo, que antes disfrutaba de comoda posición, obtenida mediante un ímpecante trabajo, haya muerto pobrísimo, dejando como única herencia una honrada intachable á su noble compañera, y á sus cuatro hijos, el mayor de doce años de edad.

¡Qué Nochebuena más triste para esta desventurada familia!

No obstante haber tenido noticia de la desgracia muy contadas personas, al entierro, verificado ayer mañana, concurrieron muchos amigos del infatigable Madiedo, que acompañando su cadáver al Cementerio civil del Este, le rindieron el último tributo de cariño.

Desde la creación de la Tertulia Progresista, á raíz de la penúltima Asamblea del partido, Madiedo estuvo empleado en ella, y últimamente, tan pronto se creó *El Progreso*, desempeñó un modesto cargo en nuestras oficinas.

Esta Redacción tenía el propósito de sufragar los gastos de su entierro; pero á nuestras intenciones se anticipó la nobilísima Asociación *La Conciencia Libre*, á que pertenecía el finado.

¡Desearse en paz!

LA CUESTIÓN DE ORIENTE

POR TELÉGRAFO

Contra un cañonero griego.

Atenas 25.—En el momento en que el cañonero griego *Actium* abandonaba el golfo de Ambracia, el fuerte de Preveza disparó contra él un cañonazo.

El *Actium* y otros cañoneros que le seguían se vieron obligados á retroceder.

El Gobierno helénico ha telegrafado al príncipe Maurocordato, embajador de Grecia en Constantinopla, para que haga amistosas reclamaciones al Gobierno de la Sublime Puerta.—F.

Folleto importante.

Atenas 25.—La sociedad patriótica Ethniki Heteria ha publicado un folleto que anuncia varios documentos encaminados á demostrar que el Sr. Delivanis tuvo parte importante para la declaración de guerra á Turquía.

LOS QUE ROBAN

PANAMÁ ECLESIAÍSTICO

De Pedro á Pedro.

El pontificado del padre Cos fué desde su principio todo lo contrario del anterior. A la actividad sucedió la apatía, el marasmo; á cierta franqueza en los procedimientos, una torpeza muy sospechosa; á la esplendidez, la tacañería; al celo, al dejar hacer... si eran gordos los factores; á la tolerancia con los pequeños, una fría crueldad, más irritante cuanto visibles las preferencias por los grandes; al orden, el desbarajuste; á cierta seriedad varonil muy eclesiástica, las puerilidades que trae consigo el predominio de las mujeres, las cofradas y otras entidades perturbadoras.

El secretario y la paja de la mitra.

El obispo había buscado un secretario de tan buena fama, que de acuerdo la Nunciatura y el Gobierno se le rechazaron; en su lugar sacó de una catedral de provincia á un canónigo obscuro y vulgar, con apariencias de San Luis Gonzaga, meloso, disimulado, humilde con los poderosos y fírmemente despiadado con los sacerdotes inferiores. Pronto se notó que á este señor le venía grande la secretaria, desmpeñada hasta entonces con rigurosa puntualidad al día, ahora descuidada y cada vez en mayor desorden.

Una enorme cola de sacerdotes y de otras personas llenaba la secretaria, espectáculo nunca visto; cada negocio exigía mucho más tiempo, visitas y molestias que antes para quedar luego mal resuelto. El nuevo secretario se ocupaba más en crear relaciones con la aristocracia que en el despacho de los negocios, y no tardó en dejar adivinar una exorbitante ambición, el más imperioso e irresistible afán de ser obispo á todo trance. Todos sus pasos y acciones, todos sus planes se dirigían á este su constante objetivo. Enemigo de las instituciones vigentes como buen integrista, supo hacer equilibrios con los magnates alfonsinos y con la Nunciatura, siempre atento á seguir la pista de la ansiada mitra.

Y el obispo, entre tanto, muy tranquilo en sus cámaras, antes poco lujosas, ahora espléndidamente alhajadas (sólo en el oratorio, con cuyo ornato se habían contentado los cardenales y obispos que por allí pasaran, se gastaron entonces muchos miles de duros). Que no molestaran á su excelencia; todo al secretario y sólo al secretario.

Un año transcurrió sin mandar siquiera imprimir la mayor parte de los documentos que todo obispo necesita desde el primer día en que aparece en su diócesis; pero se imprimieron al punto los indispensables para obtener ciertos derechos.

La obligada pasteral de entrada tardó también muchos meses en aparecer. En lo que no se tardó fué en forzar la máquina de los productos. Siguió en vigor todas las exacciones anteriores y se buscaron manitas para aumentar sus rendimientos; una de ellas fué dar á los curas licencias de ejercer siempre por breve tiempo para que más á menudo tuvieran que renovarlas, pagando, por supuesto. Y aún se quejaban de que la Vicaría, el provisorato y la secretaria producían poco, y preguntaban cómo se las compondría Sancha para conseguir tanto dinero.

El provisorato.

El provisorato fué ocupado por un canónigo muy leído y escribido, pero profundamente antipático al clero por su cuquería, su melosa dureza, su disimulo maquiavélico y su deseo de ganar dinero. También alimentaba un desordenado afán de ser obispo y de distinguirse. Con apariencias bastantes, á dar á satutos y hablar eufemístico y calculado creía avanzar á paso de gigante por el camino del episcopado, haciendo igualmente equilibrios, pues siendo también enemigo de la dinastía, necesitaba inquisitorial, lleno de odio contra la prensa, el Parlamento y todas las leyes que no se rigen, odio que vomitaba en artículos no de La Semana Católica y El Siglo Futuro, no descubierto al hacerse grato á los nuncios y á los magnates, ni reportándole muy poco disgusto al clero... inferior. Esto es muy frecuente en nuestro alto clero: enroscarse como las serpientes á las instituciones que lo amparan, lo enriquecen, dejan impunes sus fechorías y en pago reciben el veneno destructor de su implacable aversión.

Pero nuestros estadistas nunca escarmientan, ni siquiera aprenden. Cuando este infelice señor consiguió un alto puesto, al que no hubiera llegado sin la tenia de esos mismos políticos tan odiados y opulentes por su pluma, no habiendo en el caballo catedral quien sirviera de provisor, ni en el clero de la diócesis quien inspirase confianza al obispo y al secretario, trajeron de otro cabildo á un canónigo también obscuro, frío, reservado, ávido con los pequeños, rutinario y completamente desconocedor de lo que es Madrid. Su nombramiento no gustó á los curas, su gestión á nadie.

Estos han sido los personajes que, con el deán y algún otro, han dado tono á este pontificado en que todo lo femenino y pupilo, todo lo personal y efímero ha dominado sobre los intereses generales de la Iglesia, del clero y del público; en que se ha paralizado toda creación de ideas y todo movimiento expansivo. Y qué tal sería desde el principio este olímpico marasmo, que el nuncio monseñor Crestoni decía á todo el mundo cuando hablaba del padre Cos: «¡Ah! ¡Qué buen señor! ¡Pero no sirve absolutamente para nada!» Sería así, pero lo que es amigo de las comodidades, de la ostentación, del lujo, del brillo de su persona y de adquirir riqueza, eso no hay duda que también lo era.

Anarquía diocesana.

No hay que decir cuáles consecuencias produjo este gobierno. Los canónigos olvidaron hacer cuanto quisieron y continuaron chupando brevas, vulgo destinos, que no les corresponden, y de que se priva al clero pobre, con tal que votaran á gusto del prelado, sobre todo tratándose de introducir en el cabildo á sus familiares; en el culto se pudieron introducir todas las corruptelas y perpetuar las ya introducidas; los párrocos y rectores á quienes Sancha había atado corto, pudieron ya conducirse como señores feudales con sus clérigos y con el pobre pueblo creyente, con tal que las coleccionarias arrojaran sobrantes de misas; el Derecho canónico empezó á eclipsarse, y la influencia y el favoritismo á prevalecer; todo se hacía con lentitud desparatada; todos los fuertes lo grababan tener siempre razón; multitud de clérigos forasteros invadieron á Madrid, y patrocinados por señoras y personajes, consiguieron al momento lo que no se daba á sacerdotes virtuosos ya antiguos en la diócesis; los curas de los pueblos vieron mermado el estipendio y el número de las misas que con tanto esmero les había procurado Sancha; sobraba clero en la capital, y faltando en los pueblos, un solo cura solía estar obligado á administrar dos y aun tres parroquias, pero cobrando el sueldo de una sola; de concurso ni hablar siquiera, aunque se cumplió el plazo prescrito por el Concilio de Trento y nada im-

pedía obedecer este grave mandato; el prelado no dejaba oír su voz en el púlpito, ni decía á los clérigos que lo grababan verle para exponer sus quejas ó necesidades otra cosa que el eterno y cómodo eso al secretario, que equivalía á decir: chaga usted coladitas y días ante su despacho, y ya verá él lo que hace.»

Y él colocaba á sus amigos ó á los recomendados de los poderosos que un día podían contribuir á hacerlo obispo, y en secretaría se extrañaban los papeles más importantes; los negocios se prolongaban por ovidos y negligencias increíbles... jamás se había visto en Madrid desbarajuste semejante; pero en cambio, cantaban las señoritas, por cima de la severa y terminante prohibición pontificia, en iglesias convertidas en teatros, con luces eléctricas hasta en el interior del tabernáculo.

Ya no se practicaba el sistema paternal que prevaleció en el pontificado anterior, ahora todo se llevaba con estrépito judicial. Los procesos sustituyeron á las advertencias paternales, y abundaron al número de clérigos suspensos y perseguidos... pobres, mientras quedaban impunes los canónigos, los párrocos, rectores, predicadores mimados por las damas y capellanes de los ricos.

El horno se caldea.

Y porque en la prensa se hizo un poco de crítica débil y tímida, se puso la proa á sus periódicos y se resucitaron las persecuciones inquisitoriales más repugnantes; y luego se tramaron proyectos contra la prensa, se influyó un agravio á los periodistas y se pensó en las mayores insensateces.

Esta es, someramente descrita, la gestión del actual obispo de Madrid. Y ahora, porque la hemos empezado á hacer pública, gracias al fraude escandaloso cometido en San José, ahora la insensatez ha llegado á su colmo, al delirio. En vez de hacer justicia se intenta pastorear para acubitar ese fraude, y hasta hay quien habla de procesos al defraudado que lo denunció, al que se ha vuelto á prohibir que se defienda de los ataques de los periódicos clericales.

El obispo ha pedido auxilio en su atolondramiento á los ministros liberales. Otro periódico más acaba de ser denunciado, y no se piensa más que en rigoros, en actos de fuerza, atropellos y provocaciones á la prensa y á la opinión, olvidando que ésta, al ver tales demasías, ha de pronunciarse necesariamente contra sus autores en odio á los que persiguen y en pro de los perseguidos, pues aquellos no saben defenderse de trameas acusaciones ni remediar los horrores que se les descubren, de otro modo más cristiano y digno que con la fuerza brutal, única razón que les asista.

¡Desgraciados! Ni hemos de cejar, ni conseguiremos otra cosa que hacer más patentes sus descañotes. De ellos, en lo tocante al fraude recientemente descubierto, haremos puntual juicio muy en breve.

LA PAZ EN FILIPINAS

Es ya un hecho, á juzgar por lo que comunican los despachos, lo mismo oficiales que particulares.

La paz se ha sellado con un banquete que Aguinaldo dió á los comisionados españoles, sentándose á la mesa con el jefe de la rebelión el llamado Gobierno Supremo, doce titulados generales, ocho coronelles y 50 jefes del que fué ejército insurrecto.

Hubo brindis por la paz y prosperidad del Archipiélago y por la madre patria.

Según informes, los rebeldes van á entregar 600 fusiles, 20 lancetas y varios miles de bolos y camuilanos.

Emilio Aguinaldo, Llanera y los demás cabezas que con éstos emigraron, embarcarán en Sual (puerto del golfo de Lingayen) al miércoles próximo, si las persistentes lluvias permiten hacer el viaje hasta Sual.

En este punto está ya el vapor de la Compañía Marítima Uranus, encargado de llevar á los citados cabezas á Hong Kong.

También está dispuesto un tren en Calumpit para trasladar á los jefes rebeldes á Dagupan. Anteayer han debido llegar á Biacaban los generales Tejero y Monet, quienes, según lo convenido, recibirán á los sometidos tan luego como se tenga noticia del arribo de Aguinaldo y sus compañeros á Hong-Kong.

(TELEGRAMA OFICIAL)

Manila 24 (8,55 mañana).—Capitán general al presidente del Consejo de ministros: «Lleno de intensa satisfacción transmito á V. E. telegrama que recibo teniente coronel Primo de Rivera, de San Miguel de Mayno: «Acabo de hacer entrada en San Miguel, acompañado de Emilio Aguinaldo, Llanera, Tino Natividad y 24 caracterizados jefes más, que han vitoreado á España, al rey, á la paz y á V. E., respondiendo el pueblo con loco entusiasmo en prueba de que la paz es un hecho y el olvido de errores pasados. Capitán municipal D. Simón Turón, ardiente patriota, estrechó la mano de Aguinaldo delante pueblo entusiasmado. Continuaré dando detalles de presentaciones con armas. Doy á V. E. respetuosa enhorabuena por éxito tan lisonjero. La presentación simultánea solicitada por ellos la prohibe el deshecho temporal de aguas reinante.»—Primo de Rivera.»

UN NIÑO ABRASADO

Un caso num. 1 de la Plaza Mayor ocurrió en la mañana de ayer una terrible desgracia.

Durante la ausencia de sus padres á un niño de tres años de edad, llamado Luis Colas, ocurriósele enredar con una caja de cerillas.

Una de ellas se encendió, prendiendo fuego á las ropas de la inocente criatura.

Sus gritos llamaron la atención de los vecinos, que acudieron, hallando al pobre niño envuelto en llamas.

Con gran prontitud llevósele á la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia, sita cerca del lugar del suceso; pero los auxilios de la ciencia fueron inútiles, porque el niño falleció pocos minutos después de ingresar en el beneficio establecimiento.

Tenía el cuerpocito completamente carbonizado.

EXTRACTO DE LA PRENSA

La Correspondencia de España.

Hace un paralelo entre nuestra situación actual en el Archipiélago filipino y la de los ingleses ha cuarenta años al sofocar en la India la terrible rebelión cipaya.

Y si bien es cierto que existen diferencias de monta entre uno y otro pueblo y una y otra colonia, bueno es que aseasonados por la experiencia de lo que Inglaterra hiciera, se tome en cuenta todo aquello que sea aprovechable y pueda resultar fructuoso. Es lo racional y lo práctico.

Sintetiza los remedios en los párrafos siguientes: «Tienen las órdenes monásticas títulos para una gran influencia en Filipinas; pero no tantos como la Compañía de las Indias en éstas; ha llegado la época de que esa influencia pierda todo carácter temporal para que pueda aumentar en importancia espiritual.

«Para privar á los frailes de la influencia política, perjudicial para ellos y para la colonia, hace falta que los empleados civiles sean

todo lo bueno posible; y como esto no se manda en una ley, hay que crear carreras con preparación suficiente y pervenir asegurado.

«Hay que ir dando al indio participación progresiva en la vida pública, empezando por educarlo convenientemente y atendiendo á que el contacto de nuestra civilización y afluencia de otras ha hecho sus efectos por herencia.»

El Nuevo Régimen.

Trata del fustigamiento del teniente coronel Ruiz, tan lamentable, á su juicio, que él sólo bastaría para que de todo corazón se odiara la guerra, si no hubiera otros mil motivos para de todo corazón aborrecerla. Sin embargo, y tratando friamente la cuestión, no puede negarse, sin incurrir en verdadera inconsecuencia, que quienes fusilaron al señor Ruiz cumplieron con un deber ineludible.

«Es consecuencia lógica,—dice—de un acto en toda guerra admitido y aun autorizado por casi todas las leyes penales del mundo.

En todas partes se considera traidor al que accede á pasarse al enemigo, y reo de traición al que trata de seducir tropas para que le efectúen, y aquí había la especial circunstancia de haberse prescrito por un bando en forma que por traidores serían castigados los que tal hiciesen.

Dada la guerra, merece Máximo Gómez eusura por su decreto lo dictó para contener la indisciplina de su ejército, evitar toda clase de asonadas y convenersenos de que no envainaría la espada letal ni se reconociese la independencia de la isla.»

La autonomía no desarma á los insurrectos: llega tarde. ¿Y para esto los sacrificios hechos, dejando exhausto nuestro Tesoro y empobrecido nuestro pueblo?

«Sucedá ahora lo que ha tiempo previmos. Qué hacer en este trance? A nuestro juicio, negociar sobre la base de la independencia.»

«Es natural en todo pueblo el amor á la independencia, como lo es en todo individuo el amor á la libertad. Ceñáformémonos con las leyes de la naturaleza, y nos bendecirán todos los corazones amantes de la paz y respetuosos de la dignidad del hombre. Los que tan despotas hemos sido con todos los pueblos conquistados, ¿será posible que ni siquiera una vez oigamos la voz de la razón y la justicia?»

«Comentando el efecto hecho en el Gobierno por la última nota del ministro norteamericano, avara que no es para estar satisfechos; esta es la impresión que los ministros dejan traslucir en la referencia oficiosa del Consejo y en las indiscreciones particulares de los individuos del Gabinete. Según parece, la nota de Woodford contiene censuras rayanas en la dicitra contra el anterior Gobierno y su política, sin que el actual centre con energías para hacer comprender á esos yankees que aquí no se toleran los juicios ofensivos tratándose de españoles.

«Extendiéndose en consideraciones concluye diciendo: «¿Y qué? No importa que las notas ajenas sean fuertes; lo que importa es que lo sea la contestación que se dá á ellas. ¿Por qué no ha rectificado todavía el ilustre maragato de Estado lo que le hemos dicho sobre la nota del 4 de Agosto? En ella tendría el Sr. Gullón una lección de lo que hay que hacer en estos casos, en vez de pensar en reparos al Jerez, como los anunciados en la nota oficiosa.

«Pero D. Pio no tiene nota ni estilo para eso. Todo el estilo hubo de consumirlo en el libro que sobre Las patatas usadas al vapor publicó el pasado verano.»

Heraldo de Madrid. Comprendiendo el estado de la opinión pública en nuestro pueblo, rehúyase hacer el análisis de cuanto ha ocurrido recientemente en Filipinas, y de lo estéril que hasta la fecha ha resultado la concesión de la autonomía á Cuba; y lo rehúyase, porque entiendo que sería tiempo y trabajo perdidos. Tal vez no se recogería en esta patriótica tarea otra cosa que desvíos y censuras.

«Conveys descaídos anteriores nos han obligado ahora á improvisar las guerras y á buscar la paz por todos los caminos. Una acertada política previsora, honrada y enérgica, podrá evitar las consecuencias de esas paces mal hechas.»

CUBA

LA AUTONOMÍA

Gobierno filipinense.—Economías en el presupuesto.—Reparto de puestos.

Los cablegramas de la Habana dan por constituido casi definitivamente el primer Gobierno del nuevo régimen autonomista.

«He aquí la combinación ministerial que se cree ha de confirmarse:

Presidente, D. José María Gálvez. Gobernación y Justicia, D. Antonio Govin. Hacienda, D. Rafael Montoro. Comunicaciones, D. Arturo Ambaró. Industria y Comercio, D. Laureano Rodríguez.

Instrucción pública y Obras, D. Rafael Fernández de Castro.

Para las subsecretarías circulan bastantes nombres, pues los aspirantes son muchos.

Sin embargo, se consideran como muy probables los siguientes:

Presidencia, Sr. Lamar. Hacienda, Fontanals. Este es ordenador general de pagos, y en la actualidad desempeña interinamente la Intendencia.

Comunicaciones, Arrondo. Es en la actualidad administrador general del ramo.

Justicia, Escudero. Abogado en ejercicio en la Ciudad de Cienfuegos.

Industria y Comercio, D. Saturnino Martínez. Industrial y fogoso orador del reformismo.

Instrucción y Obras.—Son varios los que se disputan el puesto.

Antes de la definitiva constitución del Gobierno se ha creído conveniente tomar algunos acuerdos relacionados con la Administración pública.

El gobernador general ha aprobado la reorganización de los servicios, en virtud de lo cual se reconoce á los secretarios de despacho ó ministros la facultad de proponer los nombramientos de personal y cuanto crea útil para mejorar los haberes de las clases inferiores de las plantillas, principalmente de los oficiales quintos, empezando por ascender á los más antiguos en estas categorías.

De esos trabajos de reorganización en los servicios resultan economías, á pesar de los sueldos de 10.000 pesos que los ministros han de disfrutar.

Esas economías ascienden en Gobernación y Fomento 89.000 pesos: en Hacienda 169.000.

Se suprimen varios centros, y entre ellos figuran: el de investigación de la riqueza urbana, el de recaudación de atrasos y parte del centro de loterías.

Cuanto se relaciona con el alto personal á cuyo cargo ha de correr el llevar á la práctica el nuevo régimen, inspira excepcional interés y es objeto de grandes comentarios.

Siendo varios los aspirantes para un mismo puesto, se discuten las condiciones de los que resultan con mayores probabilidades, aquilatándose hasta el más insignificante detalle.

Como de estos primeros pasos ha de depender en mucho el prestigio de la nueva política, los elementos directivos se ven muy atareados y en situación difícil para salvar los compromisos personales que sobre ellos pesan.

De todas suertes, el 1 de Enero estará constituido el Gobierno y en marcha la nueva Administración.

EL REPARTO DE CHINA

POR TELÉGRAFO

(DE LA AGENCIA FABRA) Lo que espera Inglaterra.

París 24.—Una importante publicación inglesa cree que la Gran Bretaña ocupará el puerto chino de Chusan, pues desde hace tiempo, y en virtud de convenio con el Celeste Imperio, éste se obligó á no ceder á ninguna nación el mencionado puerto, é Inglaterra, por su parte, se comprometió á defenderlo contra cualquier ataque extranjero.

No obstante, es posible que la ocupación no se verifique inmediatamente.

La prensa alemana.

Berlín 25.—La ocupación del puerto chino de Kia Teheu por Alemania, dice la prensa oficial, no supone, como ha dado su pretensión, la primer fase del reparto del Celeste Imperio.

La ocupación de Hong Kong por los ingleses y la de otros vastos territorios por Francia en el Sur de aquella región no ha motivado análogos temores.

«Por qué ha de motivarlos la presencia de buques alemanes y rusos en los mares de China?»

La política ruso-germánica.

Viena 25.—Los periodistas austríacos, dando por supuesto que la ocupación de dos puertos chinos por Alemania y Rusia demuestra el acuerdo de estas dos potencias; dando por supuesto que Francia se unirá á la política de las mismas, y que el Gobierno de Pekín no se muestra dispuesto á protestar, suponen que otras naciones, como los Estados Unidos, se unirán á la política ruso-germánica.—F.

NOTICIAS TELEGRÁFICAS

(CORRESPONSALES Y AGENCIAS)

Crisis resuelta.

Caracas 24.—Por fin se ha resuelto la crisis ministerial en Venezuela, constituyéndose el nuevo Gabinete, en el cual el Sr. Matos ha sido nombrado consejero de Hacienda.—Fabra.

Embarque de reclutas.

Palma 25 (7 tarde).—Acaban de embarcarse para Menorca los reclutas del actual reemplazo destinados al batallón regional número 2.—M.

El Quirinal y el Vaticano.

Roma 24.—Un despacho del periódico Le Temps dice que el reino de Italia se halla dispuesto á hacer al Vaticano todo género de concesiones.—F.

Desórdenes.—Obreros sin trabajo.—Cargas de caballería.—Prisiones.

París 24.—Las noticias recibidas de Italia acusan graves desórdenes en algunas de las provincias del reino, especialmente en Emilia y Romagna, donde los obreros sin trabajo han promovido serios tumultos.

En Ferrara, Minerbio y Modena la caballería ha dado algunas cargas á los amotinados, operándose gran número de detenciones.

CRÓNICA SANGRIENTA

Bautista Diaz Lera ha sido herido de un pistolazo, en Calahorra, por Tomás López Santa María.

En Archidona ha pueste fin á sus días, ahorrándose de un árbol inmediato al cortijo conocido por «La Carraca», la joven de veintidós años de edad Juana Ruiz Calvo.

Ha perecido ahogado en Manresa, al vadear el río Llobregat, el ordinario entre San Vicente, Castellé y Manresa.

La fuerza de la corriente arrastró el vehículo que guaba, pereciendo también dos caballerías.

D. Federico de Solaegui, de Bilbao, recibió al cruzar el puente del Arsenal una tremenda pedrada que le causó gravísima herida.

Una joven sirvienta, de Victoria, se ha suicidado tomando una disolución de fosforos.

En el cauce del molino de Yorza, cerca de Beasain, fué hallado el cadáver de Juan Bautista Aguirrebengoa, que el 21 de Noviembre último desapareció de su casa, de Mutilla, sin que hasta la fecha se haya conseguido averiguar su paradero.

En San Sebastián había salido de su casa, aprovechado un descuido de las personas encargadas de su cuidado, el niño Víctor Zaldúa, de dos años de edad.

La madre de éste salió en su busca, y al divisarla aquél huyó, teniendo la desgracia de ser arrollado por el coche núm. 1 del tranvía eléctrico que se dirigía á Venta Berri.

El estribo del vehículo dio un topetazo al niño, y éste rodó por el suelo.

Entre Vicenta Almazán y su cuñada Micaela Martínez se promovió en Torrellada una acalorada disputa, recibiendo la primera tan tremendo puñchazo, que su contrincante la aseté con una aguja alpargatera, que falleció en el acto.

MOVIMIENTO DE BUQUES

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO SERVICIO) El «Monserat».

Habana 25.—Procedente de Puerto Rico ha llegado á este puerto el vapor correo Monserat, de la Compañía Trasatlántica.—F.

El «General Valdés».

Málaga 25.—Acaba de llegar á este puerto el transporte de guerra español General Valdés, procedente de Tánger.

Saídrá para Melilla y Alhucemas en cuanto amaine el temporal reinante.

Se asegura que dicho buque está encargado de una misión importante en las indicadas plazas.—F.

La Asociación de la Prensa en el Real.

La función celebrada ayer tarde en el Real á beneficio de la Asociación de la Prensa resultó un festival espléndido, inolvidable para cuantos han tenido la fortuna de presenciárselo.

El teatro estaba materialmente lleno.

La fiesta comenzó con el cuarto acto de Amleto, en el que fué aplaudidísima la señora Engle.

La verbena de la Paloma fué maravillosamente interpretada por los artistas del Real; hubo aplausos entusiastas para todos, repitiéndose casi todos los números.

Cádiz fué acogido con iguales demostraciones de entusiasmo.

En resumen, una solemnidad artística, un éxito franco, una demostración positiva de lo mucho y bueno que sabe hacer la Asociación de la Prensa.

Nuestra más cordial enhorabuena á la comisión organizadora.

ACADEMIAS Y SOCIEDADES

Habiendo resultado inútiles las gestiones practicadas para averiguar el paradero de los soldados procedentes del ejército de Cuba, José Manáez Fernández y Pedro García Bermejo, que estuvieron albergados en el sanatorio central de la Cruz Roja, se les avisa

por medio de la prensa que pueden presentarse por sí ó por persona debidamente autorizada en la tesorería de la Asamblea, calle de las Huertas, 11, bajo, para recoger las cartillas del Monte de Piedad, extendidas á nombre de los mismos, y que, por la razón antedicha, no ha sido posible entregarlas hasta la fecha.

Trasladado el círculo de la Unión Industrial á su nuevo local, Mayor, 18 y 20, ruega á cuantos señores tengan asuntos con esta sociedad se dirijan al nuevo domicilio.

La inauguración se verificará brevemente una vez terminadas las obras de reforma y decorado.

La Sociedad Protectora de los Niños, que sólo vive de la caridad, y que por el favor de este piadoso auxilio sostiene un refugio en Madrid, donde se albergan y viven sanos, robustos y contentos 96 huérfanos, teniendo un Sanatorio en Trillo y socorrido la necesidad y la miseria de otros niños pobres, nos dirige sentida carta pidiéndonos que recordemos su caritativa y buena obra, y que intersemos el sentimiento público para que en estos días de pródigos despendios, su caritativa casa reciba las limosnas y los donativos de cualquier género, pero especialmente en ropas y comestibles, que siempre, y no en vano, espero y tuvo de la generosidad de este pueblo.

Y como al buen entendedor media palabra le bastó, y con lo dicho estimamos que es suficiente para el benéfico resultado, que la Sociedad se promete, terminamos nuestro simpático encargo felicitando á todos el nombre de esos huérfanos que van á proteger, y manifestando que el Refugio está en la calle de Bravo Murillo, 42, y que en el despacho central de la casa de Matías López, calle de la Montera, 25, en las oficinas de La Última Moda, Velázquez, 65, en la calle de San Mateo, 7, y en la de Amalio, 11, se reciben cuantos donativos quieran enviar.

Presenta una herida de arma de fuego en la nuca.

Relacionase este crimen con cuestiones políticas surgidas estos últimos años entre los hortaleros de Ruzafa, en donde escasea la Guardia civil.—Mencheta.

Entre los autores premiados figura el distinguido periodista Sr. Gautier, por un trabajo titulado Galería de gaditanos ilustres.—Derky.

VALENCIA

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO SERVICIO) De viaje.—Un crimen.

Valencia 25 (5 tarde).—Ha marchado á Madrid, para asuntos particulares, el capitán general de este distrito Sr. Meló.

Ha sido encontrado en una aceduca el cadáver de un hijo del alcalde del barrio de Castelló.

Presenta una herida de arma de fuego en la nuca.

Relacionase este crimen con cuestiones políticas surgidas estos últimos años entre los hortaleros de Ruzafa, en donde escasea la Guardia civil.—Mencheta.

Entre los autores premiados figura el distinguido periodista Sr. Gautier, por un trabajo titulado Galería de gaditanos ilustres.—Derky.

CÁDIZ

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO SERVICIO) Juegos florales.

Cádiz 25 (12 mañana).—Siguen efectuándose en el teatro Principal de esta localidad los trabajos preparatorios para los juegos florales del Ateneo gaditano.

La fiesta promete ser brillantísima.

Entre los autores premiados figura el distinguido periodista Sr. Gautier, por un trabajo titulado Galería de gaditanos

EL ÚLTIMO CONSEJO

NOTA OFICIOSA

El Consejo se reunió a las cinco de la tarde. El ministro de Estado leyó la extensa nota entregada el 22 del corriente por el señor general Woodford, como contestación a la que en 23 de Octubre le comunicó el Gobierno español, documento que difiere bastante del primero que suscribió el actual representante de los Estados Unidos dirigido al Gobierno anterior, y algo se aproxima en su conjunto a las comunicaciones cambiadas en estos últimos tiempos entre los Gabinetes de Madrid y Washington, pero que contiene varios conceptos dignos de especial reparo, los cuales, por esta circunstancia y por coincidir con algunas afirmaciones del Mensaje del presidente Mac Kinley a las Cámaras de los Estados Unidos, podrán ahora ser justificado motivo para la contestación que formule en su día el señor ministro de Estado.

Así lo entendió y resolvió el Consejo, a propuesta del Sr. Gullón. También informó éste al Consejo de otras comunicaciones de representantes de España en el extranjero sobre asuntos de interés general, y reiteró a sus compañeros la necesidad de crear un nuevo consulado en la India inglesa, y dos, también nuevos, aunque todos con carácter temporal, en Batavia y en China. El acuerdo se aplazó hasta que, en sus líneas generales, se examine el presupuesto de Filipinas, en el que habrán de incluirse las cantidades necesarias para los consulados referidos.

El ministro de Hacienda reiteró a sus compañeros el ruego de que forme cada uno el proyecto de presupuesto de su departamento, sin exceder, a no existir causa justificada, la cifra de gastos del actual. Dió cuenta de un proyecto de real decreto suprimiendo el Consejo de Aduanas y Aranceles y creando la Junta de Aranceles y Valoración. Dió igualmente cuenta de dos comunicaciones dirigidas por el fiscal del Tribunal de Cuentas: una relativa a que se calculen en la formación de presupuestos los gastos, de modo que no haya lugar a suplementos de crédito sino en el caso de que resulten insuficientes por causas que no puedan prevenirse, y otra referente al pago de temporeros, a las transferencias de concepto a concepto, y al pago de dichas indemnizaciones o emolumentos mientras los funcionarios no salgan de la localidad a que estuvieran destinados.

El ministro de Ultramar sometió a sus compañeros dos expedientes de indulto, ambos por delito de robo seguido de homicidio; el primero comprende tres reos sentenciados a muerte por la Audiencia de Filipinas, y en el otro, procedente de Cuba (pueblo de San Felipe), hay un reo de la misma pena.

El Consejo acordó que se cumpliera la sentencia. Después de examinar el expediente formado al efecto, resolvió el Consejo hacer extensivo a los funcionarios civiles de las islas Filipinas el acuerdo que para el pago de las consignaciones se tomó en Consejos anteriores respecto de los militares.

También dió cuenta el ministro de Ultramar de un proyecto de real decreto, que fue discutido y aprobado por el Consejo, respecto del juramento de los gobernadores generales de las Antillas.

A continuación leyó varios telegramas del gobernador general de Cuba, en los cuales expone de qué manera se propone aquella autoridad implantar el régimen autónomo.

El ministro de la Gobernación pidió y obtuvo la aprobación del pliego de condiciones para la recomposición del cable de Canarias.

El mismo ministro sometió al examen del Consejo la cuestión relativa a la situación de algunos Ayuntamientos cuya constitución da lugar a dudas; el Consejo acordó que no se accediera a solicitud alguna en

que se pidiese la declaración de estar mal constituidos aquellos Ayuntamientos sobre cuya constitución se hubiese resuelto anteriormente en forma legal.

El ministro dió cuenta de dos expedientes relativos a material para fábricas, y comunicó a sus compañeros las noticias recibidas sobre la marcha de la campaña en Cuba y en Filipinas.

Al llegar a este punto, el presidente recibió un telegrama del gobernador general de Filipinas dando cuenta de la presentación y entrega de los cabecillas. Este telegrama se puso inmediatamente en conocimiento de S. M.

Por último, el ministro de Gracia y Justicia propuso el arreglo parroquial de la diócesis de Badajoz y fué aprobado.

El Consejo acordó después la conmutación de la pena de muerte por la inmediata, respecto de los reos Zolío Aguilar, de la Audiencia de Toledo; Alejo Campoy, de la de Almería, y Atanasio Lera, de la de León. Terminó el Consejo a las ocho y media.

La amplitud de la nota oficiosa y el retraso con que tenemos que darla por no haberse publicado ayer EL PROGRESO, quitarían todo interés a los comentarios.

La Navidad en la Cruz Roja.

Organizada por la Junta central de damas se celebró ayer una hermosa fiesta de Navidad en la Asamblea de la Cruz Roja, Sanatorio de Vallehermoso.

A las once de la mañana se celebró en la capilla, adornada con escudos, banderas, gallardetes y flores, una misa solemne.

El orador sagrado enalteció la memoria de la protectora del Sanatorio, doña María Saint-Aubin de Canalejas, y después se cantó un Te Deum por la pacificación de Filipinas.

A las doce se dispuso un espléndido banquete para los cincuenta soldados que hay en el Sanatorio, y que fue servido por distinguidas señoritas sobre cuyas elegantes toillettes se destacaba el blanco delantal de servicio y el brazal de la Cruz Roja.

La marquesa de la Romana envió muchas cajas de habanos para los soldados y la Tabacalera mil tabacos. Todos fueron repartidos entre soldados y acogidos al terminar la comida.

Muchos fueron los regalos remitidos a los soldados del Sanatorio, abundando las ricas fiembras y los donativos en dinero.

Esta filantrópica Asociación, que desde 1896 en que se fundó el Sanatorio, ha acogido y auxiliado 4.551 soldados, dió ayer la más hermosa prueba de humanitarismo obsequiando a los hijos de la patria con espléndidas golosinas y regalos.

CRÓNICA DE SUCESOS

Niños quemados.—En una fundición de hierro sita en la calle de Embajadores ocurrió anteayer una gran desgracia.

Hallábanse trabajando, por la tarde, en dicha fundición el dueño y varios dependientes, dos de éstos, Pedro Velasco y Antonio Dalvin, de catorce años de edad el primero y de once el segundo.

Otro dependiente, llamado Vicente Illescas, aproximó a un pepinillo una espumadera de hierro. La espumadera, que estaba candente, prendió fuego al pepinillo, inflamándose un poco de pólvora que, descurdadamente, había caído sobre él.

Las llamas alcanzaron a los dos aprendices primeramente citados, ocasionándoles varias quemaduras que han puesto su vida en gravísimo estado.

Suicidio.—En el piso segundo de una casa de la calle de Génova se suicidó la señora doña J. P. de Ch., esposa de un conocido ediputado a Cortes liberal, que es gran amigo de uno de los actuales ministros.

La señora aludida se encerró con un choubesky en una de las habitaciones más reservadas de su casa, y cuando alguna de las personas de su familia fueron a llamarla, tuvieron que violentar la puerta, encontrándose una vez abierta ésta, con que dicha señora había muerto por asfixia.

Detenido.—A las cinco de la mañana fué ayer detenido el dependiente de comercio Manuel Quiotana Ortiz, por haber amenazado con la muerte a D. Carlos Muñoz, alzado, si no le pagaba una cantidad que, según dice, le adeudaba dicho señor.

D. Carlos Jaime Jover, amigo del Sr. Muñoz, fué agredido por Quintana al ir a inter-

venir en la cuestión, con objeto de apaciguar los ánimos. Resultó con varias heridas y contusiones de poca importancia. La detención se hizo a petición del Sr. Muñoz.

El vino.—En la madrugada de ayer fué curado en la Casa de Socorro del distrito de la Universidad Francisco Martínez Alonso, el cual, además de hallarse en completo estado de embriaguez, tenía una herida en la cabeza y otra en el muslo derecho, ambas de alguna gravedad.

El herido fué trasladado al hospital de la Princesa, habiendo sido detenido como presunto autor de la barbarie Balbino Dean del Río, pues el Francisco no sabe quien le ha inferido las heridas.

NOTICIAS

Es cierto, señor ministro de Fomento, que V. E., que ha designado la convocatoria de Enero para los alumnos libres basándose en el carácter privilegiado de dichos exámenes, piensa hacer, no obstante, una excepción en favor del hijo de un exministro liberal, al cual, según rumores, se ha autorizado de real orden para que se examine en la Universidad de Salamanca de dos asignaturas que le faltan para concluir su carrera, dando como razón que el citado alumno necesita marcharse al extranjero y le conviene llevar terminados sus estudios?

No hacemos por ahora comentarios hasta saber si es cierta la noticia, pues de serlo recordaría de fijo a usted de justicia, y no por mi casa.

Por enfermedad del único oficial encargado de la estación telegráfica de Haro, ha quedado esta importante población incomunicada con el resto de España.

Pero es que no está previsto ese caso, señor director de Comunicaciones?

La casa Vila, de la Graña, ha hecho presente al señor ministro de Marina que el aviso torpedero Doña María de Molina hallase listo para verificar las pruebas de velocidad tan pronto como amaine el tiempo, y que podrá entregarlo a los tres meses después de recibir la armadura y material de torpedos.

Los otros dos buques—el Marqués de la Victoria y el Don Alvaro de Bazán—podrán ser entregados seis y diez meses respectivamente después del anterior.

Según dice un periódico de Alicante, puede calcularse en 25.000 arrobas el turrón elaborado este año en la industriosa ciudad de Jijona.

En Puebla de Caramiñal (Coruña), varias mujeres incendiaron el aparejo de traña que llevaba una barca porque echó a perder la pesca.

El alboroto duró largo rato, mostrándose muy excitado el vecindario. Las autoridades han prometido arreglar el asunto.

De la casa paterna en Almería se ha fugado la joven de dieciséis años Nicolasa Montoya Hernández, marchándose con una ciega a recomer cantando los pueblos de aquella provincia.

En Deusto (Vizcaya) se adoptan rigurosas precauciones sanitarias para contrarrestar los progresos de la epidemia variolosa.

Van a proseguirse en Málaga las gestiones para conseguir el establecimiento de un tren expreso que llegue a aquella capital siquiera una vez por semana.

Al consúl inglés en Bilbao ha sido denunciado un compatriota suyo que en aquella capital se dedicaba a cometer estafas.

El abogado bilbaíno D. Ignacio de Arias marchó días atrás a Vitoria con objeto de despachar algunos asuntos; se acostó temprano en una fonda de aquella ciudad, y al día siguiente, al levantarse, vio que de la cartera que tenía en la americana le habían sido robadas 350 pesetas.

En el lugar que estas ocupaban dejó el ladrón un calendario. El Sr. Arias llevaba en el bolsillo interior del chaleco 2.500 pesetas, que también le fueron robadas.

Parece que el ladrón es un sujeto que en Miranda se fijó mucho en el robado, que luego se hospedó en la misma fonda, de la que salió de madrugada tomando el tran de Francia.

En Almería, en un solar de la proyectada calle de Valencia, se hallaba tendida una mujer, desfallecida por el hambre y enferma de gravedad.

Según dijeron, dicha mujer llegó ayer en el vapor de Orán, recomendada al consúl, el cual la mandó al hospital, en cuyo establecimiento no quisieron admitirla, temiendo que ir a desahucarse en el solar mencionado.

El espectáculo es bochornoso, pues hasta por la tarde no se presentó ningún agente de la autoridad.

En el rincón de una casa de Anglesola, Lleria, se ha encontrado un arado giratorio antiguo, de construcción rara. Lleva inscripto el año 1502.

La esteva tiene una inscripción que dice: Al-samora 1502. Al-samora es el nombre de la casa, que parece fué riquísima, floreciente y de extenso patrimonio en tiempos antiguos, y cuyos primitivos dueños procedían de la ciudad de su nombre.

Fiesta nacional

Moiganga casi universitaria. El espectáculo dado ayer en la plaza de Madrid por una empresa de ahogada y permitido por una autoridad más desahogada que la empresa es indigno, bochornoso y brutal. Embrollados, pantomimas, borrachos contusos; de todo hubo en aquella exhibición de miserables, alcoholizados y pilletes.

Y vamos a cuentas, Sr. Félix Velasco: Todo el jollín que se armó en Sevilla por causa de usted, su buen nombre como novillerito que empieza con volunad y deseos, le imponían la obligación de no torear una corrida que empieza con una moiganga indigna. Aunque hubiera usted estado valiente, que no lo estuvo, trabajar en tales condiciones hubiera sido una mancha en su historia torera. ¿A que no acepta Dominguito una corrida en esas condiciones? Y conste que yo soy sevillano.

Primer toro: tomó cuatro varas como pudo; Rubito y Cerrajillas pusieron tres pares malos; Félix pincha una vez, y acaba con una tañida y trasa y media atravesada.

Segunda faena: tomó cinco varas; Jerome y Magla banderillearon mal; Boto pincha una vez, deja una perpendicular, pincha nuevamente, y acaba con un intento de descabello. ¿Qué diversión!

Tercer monumento: tomó cinco varitas; Cerrajilla y otro señor pusieron tres pares malos. Velasco pincha cinco veces, recibe un aviso y acaba con un bajonazo.

Y cuarto morlaco: tomó seis varas; los espadas banderillaron regularmente. Boto acaba de aburrirnos. Y hasta otra. Alamares.

AVISOS ÚTILES

Servicio militar de la plaza.

Parada: Saboya y Cuenca. Jefe de parada: Señor teniente coronel de Ciudad Rodrigo, D. Juan Sampedro.

Imaginería: Señor teniente coronel de Lusitania, D. Federico Reinos. Guardia del real palacio: Cuenca, primera sección del 4.º de Campaña y 22 caballos de Lusitania.

Jefe de día: Señor teniente coronel de Zaragoza, D. Guillermo Laine. Imaginería: Señor teniente coronel del segundo de Zapadores, D. Ernesto Peralta. Visita de hospital: Lusitania, segundo capitán.

Reconocimiento de provisiones: 10.º Montado, segundo capitán. Vigilancia para la primera y segunda zona a las órdenes del señor jefe de día: Primero y segundo capitán de Cuenca.

Vacantes.

La plaza de médico de la Sociedad de socorros mutuos «La Estrella Artística», de Bilbao.

Las solicitudes se dirigirán al presidente de dicha Sociedad hasta el 31 de los corrientes. —La de médico titular de Pego, con el sueldo 500 pesetas anuales. —La id. de Tragada (Lugo) con 395 pesetas.

Se admiten solicitudes por treinta días. —La capellanía de la iglesia del Hospital general de la Purísima Concepción de Medina del Campo, con la dotación de 800 pesetas anuales, y 80 pesetas también anuales para el cumplimiento de misas los días festivos.

EL DÍA POLÍTICO

A falta de noticias.

Naturalmente, estos días son perdidos para los círculos políticos, en donde se habla de otra cosa que de bienandanzas. Los ricos manjares del poder y las caparrazas de que no faltará en muchos días forman las cosas de color de rosa.

Da la coincidencia de que han sido recibidos los telegramas de Filipinas entre el champagne, que alegra los corazones, y las plámidas de mazapán, que es carne pura de espáñoles.

El éxito de Primo de Rivera es indiscutible en tales días! El aguinaldo de Aguinaldo no lo es menos! Y la paz reinará en todos los espíritus por espacio de ocho días.

Ni siquiera alterará la digestión de los ahitos ministros el Manifiesto que se permite lanzar Sherman, ese Budra del jingoismo que nos injuria de vez en cuando con una constancia digna de todos los necios.

Podrían pasar desapercibidas manifestaciones tales mientras el Fábri americano no pasara de ser un desahogado cualquiera.

Peró al ministro de la República del Norte, esa gran amiga de Moret, que pretende también serlo de España, no puede tolerarse que se proteja, que ponga las autoridades de España a disposición del Maguiavelo de perilla que rige los propósitos insurrectos del pueblo cubano, con pretexto de socorrer la miseria en Cuba, una miseria que ellos fomentaron porque así convenía a sus Estados.

Se dice también que han transmitido órdenes muy precisas para impedir que salgan expediciones filibusteras de la Florida; y lo peor del caso es que se quiere hacer tragar la píldora envenenada a las incautas autoridades de España.

Ya dijimos hace días que esas órdenes eran indicio seguro de que el Dantless desembarcaría con toda felicidad la dinamita, los fusiles y las balas explosivas que lleva en su vientre, con toda la anuencia hipocrita de los Sherman y demás ridículos ofensivos.

Y, efectivamente, nuestros vaticinios se han confirmado. Nuestro instinto popular ha triunfado desgraciadamente de todas esas perspicacias de alimbar que trata de ensayar la diplomacia eternamente paeril de España y sus malhadados Gobiernos.

Concretense de una vez esos rumores de paz, de sumisión de cabecillas cuyos mesnadas no encuentran más que diez fusiles y sepamos a qué atenernos. Tras del letargo que producen los empachos pascales, puede venir un desencanto demasiado brusco.

Las vacaciones del Gobierno.

El Sr. Sagasta se entrega con fiereza al reposo del hogar en estos días. Recibe felicitaciones a granal en el comedor, en la antelala, en la puerta de su alcoba; porque son muchos más los que pueden atravesar los umbrales de su amable casa, que los que consiguen fastidiarlo en su despacho oficial de la Presidencia.

Después de haber pasado el mal rato que probablemente le proporcionaría la nota de Woodford, dió las vacaciones a sus ministros y también se las tomó D. Práxedes.

Nada; que nos descalabrazamos los reporters sin éxito; por que no hay nada que decir, ni que criticar, ni que alabar, a no ser que le demos nuevo golpe a la amistad con los Estados Unidos y la paz de Filipinas.

CIELO Y TIERRA

LA TEMPERATURA

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba ayer lo siguiente: A las ocho de la mañana, 5º sobre 0. A las doce de la tarde, 10º id. A las cuatro, 9º id. La máxima fué de 11º sobre 0. La mínima de 3º sobre 0. El barómetro marcó 714.—Buen tiempo.

seadín Mohammed partió de allí tres días después de su llegada.

Tomó el camino de Edesa, de donde pasó a Hamach, y de allí a Alepo, en donde se detuvo dos días; de Alepo fué a pasar el Eufrates, entró en la Mesopotamia, y después de haber atravesado Mirdin, Musul, Sengira, Diararakir y otras muchas ciudades, llegó por fin a Balsora, en donde al momento hizo pedir audiencia al sultán, que se la concedió luego que supo la alta calidad de Schemseddin Mohammed, y aun lo recibió muy favorablemente, preguntándole el objeto de su viaje a Balsora.

—Señor—respondió el visir Schemseddin Mohammed—, yo he venido con el fin de adquirir noticias del hijo de Nuredino Ali, mi hermano, que tuvo el honor de servir a vuestra majestad.

—Mucho tiempo ha que murió Nuredino Ali—repuso el sultán—, y en cuanto a su hijo, todo lo que es pedre decir es que cosa de dos meses después de la muerte de su padre desapareció de repente, y que nadie lo ha visto desde aquel tiempo por más que he procurado hacerlo buscar. Pero su madre, que es hija de uno de mis visires, vive todavía.

Schemseddin Mohammed le pidió permiso para ir a verla y llevársela a Egipto, y habiéndosele concedido el sultán, no quiso dilatar hasta el día siguiente aquella satisfacción; hizo que le enseñasen en dónde vivía aquella señora, y se fué al momento a su casa acompañado de su hijo y de su nieto.

La viuda de Nuredino Ali vivía siempre en la misma casa en que había vivido su marido hasta su muerte, y era muy hermosa, de magnífica perspectiva y adornada con columnas de mármol; pero Schemseddin Mohammed no se detuvo a admirarla. Al llegar besó la puerta y un mármol en que estaba escrito en letras de oro el nombre de su hermano; y habiendo manifestado que quería hablar a su cuñada, le dijeron los criados que estaba en un pequeño edificio en forma de media naranja, que le mostraron en medio de un patio muy espacioso.

En efecto, aquella tierna madre tenía costumbre de ir a pasar la mayor parte del día y de la noche en aquel edificio, que había hecho construir para representar el sepulcro de Bedreddin Hassan, que ella creía muerto, después de haberlo esperado en vano tanto tiempo.

Estaba entonces llorando a aquel hijo que

rido, y Schemseddin Mohammed la encontró sepultada en una afición mortal.

Le hizo su cumplido, y después de haberle suplicado que suspendiese sus lágrimas y gemidos, le dijo que tenía el honor de ser su cuñado, y le enteró de la razón que le había obligado a partir del Cairo y a venir a Balsora...

Al acabar de decir esto, viendo Scheherazada que amanecía, suspendió su relación; pero al fin de la noche siguiente tomó de nuevo el hilo de esta suerte.

NOCHE XXI

—El visir Gíafar continuó: después de haber informado Schemseddin Mohammed a su cuñada de cuanto había pasado en el Cairo la noche de las bodas de su hija, y haberle contado la sorpresa que le había causado el descubrimiento del cuaderno cosido en el turbante de Bedreddin, le presentó a Agib y Beldad.

Cuando la viuda de Nuredino Ali, que había permanecido sentada como una mujer que no tomaba parte en las cosas del mundo, llegó a comprender, por el discurso que acababa de oír, que el querido hijo cuya pérdida le costaba tantas lágrimas podía vivir todavía, se levantó, abrazó muy tiernamente a Beldad y a su nieto Agib, y reconociendo en este último las facciones de Bedreddin, derramó lágrimas de otra naturaleza que las que derramaba hacía mucho tiempo. No podía cansarse de besar a aquel joven, quien por su parte recibía sus abrazos con todas las demostraciones de júbilo de que era capaz.

—Señora—dijo Schemseddin Mohammed—; es tiempo de que cesen los pesares y de enjugar las lágrimas: es necesario que se disponga usted a venir a Egipto con nosotros. El sultán de Balsora me permite llevarla a usted, y no dudo consentirle usted en ello. Espero que por fin encontraremos a su hijo de usted, mi sobrino; y si tal sucede, su historia, la de usted, la de mi hija y la mía merecerán ser escritas para transmitirse a la posteridad.

La viuda de Nuredino Ali escuchó con mucho gusto esta proposición, y desde aquel momento hizo trabajar en los preparativos del viaje.

Durante aquel tiempo pidió una segunda audiencia Schemseddin Mohammed, y ha-

Aquí puso fin a su discurso Scheherazada, viendo que era de día; pero tomando el hilo al día siguiente, dijo al sultán de las Indias:

NOCHE LXXXVII

—Señor, picado Agib de las chanzas de sus compañeros, salió bruscamente de la escuela y volvió a su casa llorando. Fué luego al cuarto de su madre, la que, alarmada de verlo afligido, le preguntó con mucho anhelo, el motivo de su pena. No pudo responder el niño con palabras entrecortadas de sollozos, tan oprimido estaba de dolor, y sólo en empujones pudo contar la bochornosa causa de su aflicción, y cuando hubo acabado, añadió:

—Por Dios, madre mía, dígame usted, si gusta, quien es mi padre.

—Hijo mío—le respondió su madre—, tu padre es el visir Schemseddin Mohammed, que te abraza todos los días.

—Usted no me dice la verdad—replicó—; ese no es mi padre, sino el de usted. Pero ¿yo qué padre soy hijo?

Al oír su madre esta pregunta, repasando en su memoria la noche de sus bodas seguida de tan larga viudez, comenzó a derramar lágrimas, sintiendo amargamente la pérdida de un esposo tan amable como Bedreddin.

Cuando Beldad estaba llorando por un lado y Agib por otro, entró el visir Schemseddin Mohammed, y queriendo saber la causa de su aflicción, le enteró de ella Beldad, contándole el bochorno que Agib había recibido en la escuela.

Este relato conmovió vivamente al visir, que juntó sus lágrimas con las de su hija y nieto, e infiriendo de ahí que todo el mundo hablaba contra el honor de su familia, se fué al palacio del sultán, y después de haberse prosternado a sus pies, le suplicó muy humildemente le concediese permiso para hacer un viaje a las provincias de Levante, y principalmente a Balsora, para ir a buscar a su sobrino Bedreddin Hassan, diciendo que no podía sufrir que se pensase en la ciudad que un genio se había acostado con su hija Beldad.

Tomó parte el sultán en las penas del visir, aprobó su resolución, le permitió ejecutarla, y aun le hizo expedir una patente en la que suplicaba, en los términos más expresivos, a los príncipes y señores de los sitios en que podría estar Bedreddin, que consintiesen en que lo trajese consigo el visir.

No halló Schemseddin Mohammed expresiones bastante significativas para agradecer dignamente al sultán su bondad para con él, y se contentó con prosternarse segunda vez ante aquel príncipe; pero las lágrimas que corrían de sus ojos manifestaban bastante su reconocimiento.

Despidióse por fin del sultán, después de haberle deseado toda clase de prosperidades.

—Cuando estubo de vuelta en su casa sólo pensó en disponerlo todo para el viaje, y se hicieron con tanta diligencia los preparativos, que al cabo de cuatro días se puso en camino, acompañado de su hija Beldad y su nieto Agib.

Notando Scheherazada que era ya de día, cesó de hablar al llegar aquí y el sultán de las Indias se levantó muy satisfecho de la relación de la sultana y resolvió oír el fin de aquella historia.

La noche siguiente contentó Scheherazada su curiosidad, hablando en estos términos:

NOCHE LXXXVIII

—Señor, el gran visir Gíafar, dirigiendo siempre la palabra al califa Haroun-Al-Raschid, dijo:

Tomó Schemseddin Mohammed el camino de Damasco con su hija Beldad y su nieto Agib, y caminaron diecinueve días consecutivos, sin detenerse en ningún sitio; pero al vigésimo, habiendo llegado a una pradera muy hermosa, poco distante de las puertas de Damasco, echaron pie a tierra e hicieron erigir sus tiendas en la orilla de un río que atraviesa la ciudad y hace muy agradables sus contornos.

Declaró el visir Schemseddin Mohammed que quería detenerse dos días en aquel delicioso sitio, y que continuaría su viaje al tercero.

Mientras tanto, permitió a las personas de su comitiva que fuesen a Damasco, y casi todas se aprovecharon de este permiso, los unos movidos de la curiosidad de ver una ciudad de que habían oído hablar tan ventajosamente, y los otros para vender allí géneros de Egipto que habían llevado, ó para comprar telas y rarezas del país.

Desearo Beldad que su hijo Agib tuviese también la satisfacción de pasearse por aquella célebre ciudad mandó al euneco negro que servía de ayo al niño que lo condujese y tuviese cuidado no le sucediese ningún accidente.

BOLSA

COTIZACION COMPARADA

Table with columns for 'FONDOS PÚBLICOS', 'ÚLTIMO PRECIO', 'Del 23', 'Del 24', 'VZV', and 'BALA'. It lists various financial instruments and their prices.

Bolsa de Barcelona.

(TELEFONEMA DE LA CASA ARNÚ)

Diá 24.—Interior, 65-52.—Exterior, 81-46.—Amortizable, 00,00.—Cubas viejas, 95-25.—Nuevas, 79-50.—Aduanas filipinas, 95-87.—Colonial, 00-00.—Nortes, 21-90.—Francias, 14-90.—Orenses, 00-00.

Bolsa de París.

(TELEGRAMA DE LA AGENCIA FABRA)

Diá 23.—Exterior español, cierre: 61-93. 3 por 100 francés, 103-20. Diá 24.—Apertura del exterior español, 62-06. 3 por 100 francés, 103-17.

Bolsa de Londres.

(TELEGRAMA DE LA AGENCIA FABRA)

Diá 23.—Exterior español, cierre: 61-62. Diá 24.—Exterior español, apertura: 61-62.

PUBLICACIONES

Se ha puesto á la venta el Almanaque, para 1898, del popular semanario satírico Don Quijote.

Consta de sesenta y cuatro páginas, lleva una cubierta en colores—(en muchos colores)—y está autorizada con la firma de los notables escritores Blasco (Eusebio), Iruela (José), Aza (Vital), Villaspesa (Francisco), Zahonero (José), Machado (Manuel), Camposamor (Ramón de), Rueda (Salvador), Sawa (Miguel), Urracha (Federico), Pérez Zuñiga (Juan), Alarcón (Pedro Antonio de), Sellés (Eugenio), Paso (Manuel), Dicenta (Joaquín), Muntolo (Luis), Reina (Manuel), Navarro González (Eduardo), Lustonó (Eduardo), López Silva (José), Castro (G. de), Menéndez Agusty (José), Gabaldón (Luis), Ramos Carrión (Miguel), Rodríguez Marín (Francisco), Pérez y González (Felipe), Irayoz (Fiacro), Cavia (Mariano de), Rodao (José), Palacio (Manuel del), Pajarón (Agustín), Ferrero (José J.), Tovar (Alfonso), Paradas (Enrique), Ferrari (Emilio), etc., etc.

Precio del Almanaque: 50 céntimos. ¡Casi regalado!

No se nos podrá tildar de apasionados en nuestro juicio si recomendamos efusivamente, como se merece, el número de Blanco y Negro de la presente semana. Dedicada todas sus páginas al tema de la fiesta de Navidad, con arreglo al siguiente sumario: Víctimas de Nochebuena, portada de Muñoz Luena; El mazapán de Toledo, artículo de Torromé con fotografías de Latorre y una cabecera de Gartner; El premio gordo, escrito por Eusebio Blasco, ilustrado por Puertas; La Natividad, dibujo prerrafaelista de Chiarino; El turrón de Jijona, poesía de Sinesio Delgado con fotografías del mismo y dibujos de Blanco Coris; Golosina, plana de Méndez Bringa; Canción de Nochebuena, canto de Reina, dibujo de Estevan; Porte pagado, artículo de Rojo, dibujos de Cilla; Dias de Pascua, por Luis Gabaldón, con fotografías de José de Roura y Blanco Coris; El aguinaldo de Filipinas, caricatura de Meechis; Sumario del próximo interesante Número-Almanaque, y otros originales.

FESTIVAL ARAGONÉS

El festival que, organizado por Santiago Lapuente, se celebrará esta tarde en el teatro de los Jardines del Buen Retiro, promete ser un acontecimiento, por lo que advertimos á las numerosas personas que han pedido se les reserven billetes que acudan á recogerlos durante toda la mañana de hoy á la tienda de Thomas, Alcalá, 2. A petición de muchas familias aragonesas, Lapuente ha establecido un vale-obsequio que consiste en que, con la parte del billete que á la entrada del teatro se devuelve, podrá adquirirse en la calle de Alcalá, 2, por el ínfimo

precio de 2,50 pesetas, la partitura para piano, hecha por Alvíra, de todas las jotas que canta el baturro Moreno, ó sean las de Lu-puente, con las variaciones de bandurria por Sola, é innumerables cantares, y el folleto Ho-menaje á la Jota, que comprende todos los trabajos leídos en la velada celebrada en la Asociación de la Prensa el 28 de Noviembre último.

CARTEL ANUNCIADOR

FUNCIONES PARA HOY

Opera.—A las 9 de la noche.—La ópera Orfeo. A las 4.—La verbena de la Paloma.—Primer acto de Cádiz. Español.—A las 8 1/2.—El regimiento de Lupión.—Pancho y Mendrugo. A las 4 1/2.—El regimiento de Lupión.—Pancho y Mendrugo. Pírrica.—A las 8 1/2.—¡Infiel!—Comediantes y toreros ó la vicaría. A las 4 1/2.—El escudrijo.—Comediantes y toreros ó la vicaría. Lara.—A las 8 1/2.—Tacino del cielo.—El oso muerto.—Segundo acto.—Baile por las niñas Josefina y Anita.—El crimen de las Vistillas. A las 4 1/2.—La enredadera.—Las travesuras de Figaro.—Baile por las niñas Josefina y Anita.—Oratoria fin de siglo. Parich.—A las 8 1/2.—La zarzuela en tres actos Marta. A las 4 1/2.—La bruja.

Apelo.—A las 8 1/2.—La revoltosa.—El primer reserva.—Los golfos.—La revoltosa. A las 4 1/2.—El idiota ó la venganza de un bandido. Zarzuela.—A las 8 1/2.—La viejecita.—Cuadros disolventes.—Llamada y tropa.—Los Puritanos. A las 4 1/2.—Los camarones.—El ángel caído.—Llamada y tropa. Comedia.—A las 8 1/2.—El guardia de Corps.—Las españolas.—La niña de Villagorda. La piel del diablo. A las 4 1/2.—Las españolas.—La niña de Villagorda.—El guardia de Corps. Estava.—A las 8 1/2.—Las escopetas.—El gallo del pueblo.—Los rancheros.—Historia natural. A las 4 1/2.—Viento en popa.—El gallo del pueblo.—Las escopetas.—Los rancheros. Cómic.—A las 8 1/2.—Las mantecadas.—Isidoro Pérez.—La roja.—Diciembre 23. A las 4 1/2.—Los dulces de la boda.—La roja. Novedades.—A las 8 1/2.—Roger Lareque. A las 4 1/2.—La taberna. Remea.—A las 8 1/2.—La venida de Jesús, ó la estrella con rabo.—Madrid, castillo famoso.—La gente del pueblo.—Juegos de salón. A las 4 1/2.—Los coraceros.—La venida de Jesús, ó la estrella con rabo.—Juegos de salón.—Agencia universal.

MADRID.—IMPRESA DE PORTANET, LIBERTAD, 29

Anuncios, reclamos y noticias

DE ESPAÑA Y EXTRANJERO PARA ESTE PERIÓDICO diríjanse al encargado de esta sección,

D. J. MUÑOZ

al cual tratará con especial distinción á los señores anunciantes, haciéndoles DESCUENTOS con relación á la importancia del anuncio.

PRECIOS POR LINEAS: Anuncios... 0,20 pesetas. Reclamos... 1,00 — Noticias... 1,50 —

Oficinas de EL PROGRESO: Montera, 51, principal.



“EL PROGRESO,” Gran fábrica de ferretros metálicos DE CRISTOBAL VALERO Calle de Cervantes, 24 VILLAJYOYOSA

PASTILLAS BONALD cloro-boro-sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida por los señores médicos para combatir las enfermedades de la BOCA y de la GARGANTA, tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afección producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laríngeo-faríngeo, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS Pastillas cloro-boro-sódicas.—Pastillas cloro-boro-sódicas con mentol.—Pastillas cloro-boro-sódicas con guayacina, cocaína y mentol.—Pastillas cloro-boro-sódicas con guayacina y mentol.—Pastillas cloro-boro-sódicas con cocaína y mentol.—Pastillas cloro-boro-sódicas con pilocarpina.—Pastillas de cocaína y mentol.—Pastillas de frutos pectorales con codeína.

PARA LOS CASOS EN QUE LOS SEÑORES MÉDICOS LAS CONSIDEREN INDICADAS

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.

SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS Y EN LA DEL AUTOR NÚÑEZ DE ARCE, 17 (antes Gorguera).

EL PROGRESO DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

MADRID: un mes, 1 peseta.—PROVINCIAS, PORTUGAL, GIBRALTAR Y MARRUECOS: trimestre, 5; semestre, 10; año, 20.—ANTILLAS ESPAÑOLAS: semestre 20.—DEMÁS PAÍSES: año, 60. ESPAÑA: 25 ejemplares, 0,75 pesetas; número suelto, 5 céntimos. Comunicaciones, noticias, reclamos y anuncios, precios convencionales.

Administrador: D. JOSÉ DE PALMA Oficinas. MONTERA, 51 TELÉFONO 43 APARTADO 123

LA CASA MATIAS LOPEZ MADRID-ESCORIAL fabrica siempre las mermas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y el extranjero. PREMIADOS EN CUANTAS EXPOSICIONES HAN CONCURRIDO DE VENTA EN TODAS PARTES Despacho central: MONTERA, 25

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de varios periódicos reunidos en condiciones de precios excepcionales. Envía gratis tarifas con estas combinaciones, á las personas que las pidan. Se admiten esquelas de defunción y aniversario OFICINAS, ALCALÁ, 6 Y 8 TELÉFONO 517

L. VICTOR PARET VENTA DE GRAN FINCA cercada con plantaciones y aguas abundantes á diez minutos del tranvía. Informar: Bazar Pelayo, calle de Sevilla, 3. VENEREO-SIFILIS CURA EN 2 DIAS Cápsulas Koch, 3 pesetas. VISITE USTED EL Pórtico de Apelo

»Se puso en camino Agib, magníficamente vestido con el enuoco que llevaba en la mano un grueso bastón, y no bien hubieron entrado en la ciudad, cuando Agib, que era herrero como un sol, atrajo á sí las miradas de todo el mundo. »Los unos salían de sus casas por verle más de cerca, los otros se asomaban á las ventanas, y los que pasaban por las calles no se contentaban con detenerse para mirarlo, sino que lo acompañaban para tener el placer de considerarlo por más tiempo. »En fin, no había persona que no le admirase y que no echase mil bendiciones á los padres que habían echado al mundo tan hermoso niño. »El enuoco y él llegaron por casualidad delante de la tienda en que estaba Bedreddin Hassan; allí se vieron rodeados de tan grande multitud de pueblo, que se vieron precisados á detenerse. »Hacia algunos años que había muerto el pasteler que había adoptado á Bedreddin Hassan, dejándole heredero de su tienda y de todos sus demás bienes. »Era, pues, Bedreddin Hassan el amo de la tienda, y ejercía la profesión de pasteler con tanta habilidad, que disfrutaba gran reputación en Damasco. »Viendo que miraba con mucha atención á Agib y al enuoco negro una multitud de gente reunida delante de su puerta, se puso también á mirarlos. Al llegar aquí calló Scheherazada viendo que era de día; Schahriar se levantó muy impaciente por saber lo que pasó entre Agib y Bedreddin, y la sultana satisfizo su impaciencia hacia el fin de la siguiente noche, siguiendo así su relación:

NOCHE LXXXIX

—Habiendo Bedreddin Hassan—prosiguió el visir Giafar—dirigido los ojos principalmente hacia Agib, se sintió al punto muy conmovido sin saber por qué. No era la brillante hermosura de aquel niño la que le había hecho impresión como al pueblo; su turbación y emoción provenían de otra causa que le era desconocida. La fuerza de la sangre era la que obraba en aquel tierno padre, el cual, interrumpiendo sus ocupaciones, se acercó á Agib y le dijo en un tono muy atractivo: —Señorito, me ha cautivado usted el al-

ma; hágame usted el favor de entrar en mi tienda y comer alguna cosa hecha por mí, á fin de que en ese intermedio tenga yo el placer de admirarlo á mi satisfacción. Pronunció estas palabras con tanta ternura que le asomaron las lágrimas á los ojos. Conmovióse el joven Agib, y volviéndose hacia el enuoco le dijo: —Este buen hombre tiene una fisonomía que me agrada, y me habla de una manera tan afectuosa que no puedo excusarme de complacerle. Entremos en su casa y comamos pasteles. —¡Ah! ciertamente—le dijo el esclavo—; sería de ver que el hijo de un visir como usted entrase en la tienda de un pasteler para comer en ella; no crea usted que yo lo permita. —¡Ay! señorito mío—exclamó Bedreddin Hassan—, es bien cruel el confiar su conducta á un hombre que le trata con tanta dureza. Y luego añadió, dirigiéndose al enuoco: —Mi buen amigo, no impida usted á ese señorito el que me conceda la gracia que le pido; no me dé usted este sentimiento. Hágame, usted más bien el honor de entrar con él en mi casa, y así dará usted á conocer que si usted es negro por fuera como la castaña, también es usted blanco por dentro como ella. ¿Sabe usted—prosiguió—que yo conozco un secreto para volver á usted blanco de negro como es? El enuoco se echó á reír al oír este discurso, y preguntó á Bedreddin en qué consistía aquel secreto. —Voy á decirlelo á usted—le respondió. Y al punto comenzó á recitar versos en alabanza de los enuocos negros, diciendo que por su ministerio se conservaba el honor de los sultanes, de los príncipes y de los grandes. Quedó encantado el enuoco de aquellos versos, y cesando de resistir á las súplicas de Bedreddin, permitió á Agib entrar en su tienda, y entró también él mismo. Sintió Bedreddin Hassan un gozo muy singular por haber obtenido lo que había deseado con tanto ardor, y poniéndose de nuevo al trabajo que había interrumpido: —Estaba yo haciendo—dijo—tartas de crema; es preciso que coman ustedes de ellas, si gustan; estoy persuadido que les parecerán excelentes, porque mi madre, que las hacía admirablemente, me enseñó á ha-

cerlas, y de toda la ciudad vienen á comprar á mi casa. Dichas estas palabras sacó del horno una tarta de crema, y después de haber puesto encima granos de granada y azúcar, la presentó á Agib, quien la halló deliciosa, siendo del mismo parecer el enuoco, á quien también dió. Mientras que ambos comían, examinaba Bedreddin Hassan á Agib con grande atención, y representándose al mirarlo que acaso tendría él un hijo semejante de la encantadora esposa de quien había sido tan pronto y tan cruelmente separado, este pensamiento hizo correr algunas lágrimas de sus ojos. Preparábase á hacer algunas preguntas á Agib acerca del motivo de su viaje á Damasco; pero no tuvo tiempo el niño de satisfacer su curiosidad, porque el enuoco, que le daba prisa para que volviese á las tiendas de su abuelo, se lo llevó luego que hubo comido. No se contentó Bedreddin Hassan con seguirlo con la vista, sino que cerró su tienda y marchó tras ellos. Notando Scheherazada al llegar aquí que era de día, cesó en su historia, y Schahriar se levantó resuelto á oír la hasta su conclusión, y á dejar vivir á la sultana hasta aquel tiempo.

NOCHE XE

Al día siguiente despertó Dinarzada á su hermana antes de amanecer, que continuó así su discurso: —Bedreddin Hassan—prosiguió el visir Giafar, corrió tras de Agib y el enuoco, y se reunió á ellos antes que hubiesen llegado á la puerta de la ciudad; habiendo notado el enuoco que los seguía, se sorprendió de ello y le dijo lleno de cólera: —En verdad que es usted impertuno; ¿qué quiere usted? —Mi buen amigo—le respondió Bedreddin—, no se enfade usted; tengo fuera de la ciudad un quehacerillo de que me he acordado en este momento, y me precisa ir á evacuarlo. No satisfizo esta respuesta al enuoco, quien volviéndose hacia Agib le dijo: —He aquí lo que me ha acarreado usted; bien había yo previsto que tendría que arrepentirme de mi complacencia; usted ha querido entrar en la tienda de este hombre, y

yo no he obrado con cordura en permitirselo. —Puede ser—respondió el niño—que efectivamente tenga que hacer fuera de la ciudad, y los caminos son libres para todo el mundo. Dicho lo cual continuaron ambos su camino sin mirar atrás, hasta que, habiendo llegado junto á las tiendas del visir, volvieron la cabeza para ver si los seguía siempre Bedreddin. Entonces, notando Agib que estaba á dos pasos de él, se puso encarnado y pálido, sucesivamente, según los diversos movimientos que le agitaban. Temía que el visir, su abuelo, llegase á saber que había entrado en la tienda de un pasteler y había comido en ella. Movido de este temor, cogió una piedra bastante grande que encontró á sus pies, y con ella le dió en medio de la frente, bañándole el rostro en sangre; después de lo cual, echando á correr cuanto podía, se metió en las tiendas con el enuoco, quien dió á Bedreddin Hassan que no debía quejarse de aquella desgracia, pues bien la merecía habiéndosela acarreado él mismo. Tomó Bedreddin el camino de su casa restañando la sangre de la herida con el dolantal que no se había quitado. —He hecho mal—decía para sí—en haber abandonado mi casa para dar tanta pena á este niño, pues no me ha tratado de esta manera sino porque ha creído, sin duda, que meditaba algún designio funesto contra él. Habiendo llegado á su casa se hizo curar, y se conoló de aquel accidente, reflexionando que había sobre la tierra una infinidad de personas más desgraciadas que él. La luz del día, que se veía ya, impuso silencio á la sultana de las Indias. Schahriar se levantó compadeciéndose de Bedreddin y muy impaciente por saber la conclusión de esta historia.

NOCHE LCI

Hacia el fin de la noche siguiente dirigió Scheherazada la palabra al sultán de las Indias, diciendo: —Señor, de este modo prosiguió el gran visir Giafar la historia de Bedreddin Hassan: Continué Bedreddin ejerciendo su profesión de pasteler en Damasco, y su tío Schem-